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文化/旅游

幕后公司发展不一

6月23日晚间20时，火箭少女101的告别

典礼通过视频平台正式直播，由此画上这一

限定组合的句号。直播开始后，包括“火箭少

女告别典礼节目单”“火箭少女告别单曲”等

话题便已登上热搜，截至20时10分，以上两个

话题的阅读量均已破亿。

两年来，在高人气的加身之下，火箭少女

101及其中的11名成员并不缺热度与流量，但

解散之后，各个成员回到原属经纪公司，未来能

否保持之前的热度还是一个问号。资料显示，火

箭少女101的经纪公司为哇唧唧哇和周天娱

乐，而11名成员则各自分属于10家经纪公司。

对于这些经纪公司而言，解散才是新考

验的开始。“节目资源耗尽后，经纪公司若要

持续保证艺人后期发展的热度和市场影响

力，就需要重新操作，并投入足够的资源，这

既对单个艺人很重要，对公司整体能否实现

高收入和进一步发展也很重要，当然，大量投

入背后对付出的成本也会有影响。”一米观察

创始人王毅表示。

两年中，以上共计12家公司的发展态势

各异，孟美岐、吴宣仪所属的乐华娱乐，杨超

越所属的闻澜文化，以及段奥娟所属的缔壹

娱乐等公司，在这两年或向IPO的目标前进，

或估值增长，或受到资本的青睐完成融资。

以乐华娱乐为例，早自2018年，该公司便

从新三板摘牌进入独立IPO的阶段，截至今年

5月，已完成第十一期上市辅导。

与此同时，缔壹娱乐则在2019年9月宣布

完成数百万元的Pre-A轮融资，投资方为聚

元资本。2016年成立的闻澜文化则吸引了传

递娱乐的目光，后者计划以9600万元收购闻

澜文化60%股权，这也意味着闻澜文化的公

司估值将达到1.6亿元。

但也有部分公司发展得并不顺利。组合

成员张紫宁所属的原经纪公司麦锐娱乐在

2019年传出了倒闭的消息，麦锐娱乐发布声

明称公司运营正常，但也一度议论纷纷。

虽然这12家公司在火箭少女101运营期

间的发展态势不一，但不可否认的是，以上公

司均借助火箭少女101的热度为自己带来了

较高的关注度。王毅指出，火箭少女101是一

个很好的IP，可以用以老带新的方式给各家

公司带来整体的收益，并推动旗下其他艺人

的发展，实现更高的关注度。

多方角力引混乱

相较于限定组合为各家经纪公司带来的

利益，一直以来，由限定组合引发的多方角力

饱受诟病。

此前火箭少女101的退团风波便是典例。

2018年8月，乐华娱乐、麦锐娱乐发布声明称，

超负荷的不合理工作安排给艺人带来精神压

力与身体损伤，已使艺人孟美岐、吴宣仪、张

紫宁的生活作息全无保障，因此提出要提前

解约。随后周天娱乐否认前述声明中的内容，

不接受提前解约，同时提出将采取法律行动。

最终经过各方的协商，几家公司才达成一致，

延续了组合的完整性。

与火箭少女101类似，已经解散的限定组

合NINEPERCENT也因为多方角力饱受粉

丝诟病。成团半年间，除了第一张专辑、85天

的“炒冷饭”式巡演，NINEPERCENT的团体

活动资源屈指可数。

电视评论人孙禹向北京商报记者表示，对于

各个成员原属的经纪公司而言，虽然借助综艺及

限定组合使得旗下艺人获得了更高的知名度，缩

短了对艺人的培养周期，但与之对应的是也将丧

失艺人出道后流量最高时间段内对艺人的绝对

控制权，这也难免影响到相关公司的发展计划。

在经纪人吴雄飞看来，经纪公司能发展

成何种样貌，主要就看旗下艺人的发展，而当

下娱乐圈竞争激烈，能推出一个高热度艺人

并不容易，需要投入大量的精力、资源和资

金，若该艺人由经纪公司全权代理，后续发展

及合作均会依照对公司自身发展最为有利的

情况布局，但因限定组合的存在，原属经纪公

司无法完全按照自己的想法推进工作，也会

导致实际效果不达预期的情况出现。

运营模式尚不完善

从NINEPERCENT到火箭少女101，目前

国内已有两个限定组合走完了全程。但这两个

限定组合无论是团体本身，还是背后的多家经

纪公司，均或多或少出现过争议，与此同时，国

内还有多个限定组合仍在路上，或是角逐最终

的出道名单，未来限定组合该如何发展，各个经

纪公司又该如何布局，引发了业内的思考。

针对火箭少女101运营过程中出现的争

议，以及限定组合在实际运营过程中与传统

偶像组合的差异，北京商报记者向哇唧唧哇

发去采访函，但截至发稿未得到对方的回复。

“从近两年的发展情况来看，相关的工作

人员，无论是制作人、经纪人还是宣传，一定

要升级。”王毅强调，虽然在艺人出道前等期

间，当下的工作人员在能力和资源等方面可

以满足艺人的发展需求，但整个团队不一定

可以胜任后续的发展，因此需要进一步提升

各方面的能力以能跟上热度的增长以及市场

的变化，在帮助艺人获得更大发展时，也令自

身的发展实现提升。

而在吴宇看来，这实际上也反映出国内对

限定组合运营模式尚未完善，仍处于前期的发

展阶段，尤其是在各方资源混合在一起，如何

让各方实现价值最大化方面，有待持续探索。

除此以外，王毅表示，如今大环境也影响

到各业态的发展，“娱乐产品的主要收入在于

演出，影视剧除了版权收入外也会涉及到广

告收入，但随着甲方预算收紧，也会令商业机

会越来越少，势必会影响收入。此外，对于音

乐创作类艺人，不仅运营期间商业演出、录制

会受到环境影响，依靠数字音乐版权的收入方

式也比较单一，需要在多元化上继续探索”。

北京商报记者 郑蕊 实习记者 耿文婧
图片来源：火箭少女101官博

管理缺位

“去年我带着孩子曾‘打卡’过北京至少3

家‘网红’蹦床馆，基本上每家场馆内主要的

受众都是亲子家庭和年轻人，10岁以下的未

成年人在蹦床馆中比比皆是。”热衷蹦床运动

的消费者王女士（化名）表示，自己去过的蹦床

馆中虽然基本会有教练、安全员，但由于周末

场内消费者普遍较多，仅几位工作人员是不

可能及时“盯住”每一张蹦床上游玩的人员

的，大多时候儿童只能靠家长看管。

而在实地走访蹦床馆时，北京商报记者也

了解到，在一些场内有20张蹦床、可接待至少

100人的场馆中，仅会配5-6名教练或安全员，

除了单独交费买课程的消费者外，这些教练或

安全员基本不会一对一看护每位入场人员。

“根据我们的接待标准，比如30人左右的

团建团队，场馆基本只会配备2名教练或安全

员。3岁以上的儿童可以入场，但需要家长陪

同，孩子更多的时候还是需要家长自己来照

看。”蹦床馆工作人员表示。王女士也表示，虽

然自己所去的蹦床馆贴出了“一床一人”的提

示，但有时多名儿童聚集在一张蹦床上，也并

没有工作人员劝阻、提示。

在提及场内是否配备医疗设施或者医务

人员时，该工作人员表示场馆确实没有配备

医务人员，但有小药箱可供使用，“一般只要

（消费者）听从指挥，不要擅自做危险动作，都

没有问题”。该工作人员称。

但在王女士看来，由于蹦床对于身体条

件有一定的要求，即使是成年人如果不熟悉

蹦床运动也可能会有受伤的风险，“我第一次

来到蹦床馆体验时，尝试了一些稍有难度的

动作就把脖子扭到了，当时就有些头晕，但现

场没有工作人员注意到情况，我们也并未找

到医务人员”。

此外，对于部分法律人士诟病的蹦床馆

不尽风险告知义务等问题，北京商报记者在

调查中发现，一些场馆内外会贴有注意事项

和安全警示，有些还会提前让消费者签署一

些风险须知文件，明确提出“禁止空翻、转体、

连续跳跃，否则发生骨折后果自负”等。

不过，王女士表示，自己此前去过几次蹦

床馆，除了入场前热身外，工作人员从未给过

任何书面提示，场内也并无广播或语音提醒，

仅在个别高风险项目处会配有屏幕播放注意

事项，但很少有人会观看。

漏洞频出

漏洞之下，安全风险不可小觑，近期各地

就频繁出现了蹦床馆“伤人事件”。

“去年，我接连审理了3个涉及蹦床馆人

身损害案件，其中部分涉及未成年的案件中，

还出现了蹦床活动导致未成年人伤残的情

况。”朝阳法院望京法庭法官李瑶瑶直言，近

年来，蹦床馆这一新兴业态数量不断增加，蹦

床活动形式愈发多元且危险系数越来越高，

而这也令场馆方存在的安全管理漏洞愈发频

繁地暴露出来。

据二中院通报，在上述已审结的10起案

件中，有一半的伤员涉及到胸椎爆裂、腰椎爆

裂等伤情，导致十级以上程度伤残。所有案件

中，蹦床经营场所管理人均对顾客的损害后

果承担了全部或者部分责任。李瑶瑶也告诉

北京商报记者，近五年她所接触到的有关蹦

床馆的人身损害赔偿纠纷案件中，几乎所有

判决都指明场馆方没有充分尽到安全保障义

务和责任。

据市二中院民六庭庭长左峰介绍，过去

两年间，二中院及辖区法院审结的涉蹦床运

动人身损害赔偿纠纷案件共10件。对于产生

纠纷的原因，左峰总结为保护措施、安全提示

和经营管理三个方面不到位。

左峰举例称，在一些案件中，蹦床周围的

软包面积过小或者柔软度不达标，导致消费

者蹦起来后落在安全保护措施之外受伤，或

者即使有安全保护措施亦不能有效保护消费

者的人身安全。

左峰还提出，蹦床经营场所还存在场地

规格、管理水平、教练水平及专业化程度参差

不齐，缺乏统一标准的问题。“一些蹦床经营

机构缺少相关的管理人员、救护人员和指导

人员等，导致消费者未能充分认知蹦床带来

的风险以及在受伤后不能及时得到处理或及

时就医，从而造成损害后果扩大。”

在李瑶瑶看来，蹦床馆方面应履行的安

全保障义务主要分为三类，包括：场馆内的设

备设施需符合安全使用标准；充分告知消费

者蹦床活动中可能存在的安全隐患，尽到提

醒义务；以及场馆方要进行秩序性管理，及

时制止消费者存在的违规使用设备设施行

为，比如蹦床上活动的人员超过了规定人数

等。“虽然有的蹦床馆为了规避责任会让消

费者在入场前签订安全须知等，但大多只有

简单的一页纸，重点条款也很少标明标注，

并不能等同于履行了充分告知、提醒的业务，

场馆方更不能借着‘一纸之约’完全‘甩锅’给

消费者。”

标准滞后

“对于场馆方来说，出现安全管理漏洞的

重要原因之一就是缺乏有效、适当的经营标

准。”李瑶瑶介绍，2013年我国曾针对蹦床场

所的开放条件与技术要求出台过国家标准

（GB19079.23-2013），对设备设施、人员配备

等方面提出了具体要求，比如，每张蹦床四周

应有不少于2米的安全距离，安全区域内不能

有障碍物；场所开放时至少有一名蹦床技术

指导人员，每张开放式蹦床必须安排至少一

名蹦床保护员；蹦床技术指导人员应持有国

家职业资格证书，蹦床保护员应配备海绵保

护垫等等。

不过，李瑶瑶认为虽然上述“国标”注明

适用向公众开放的蹦床场所，但从内容上看，

标准仍针对的是传统意义上的蹦床场所。“目

前向公众开放的蹦床场所早已不是传统的模

样，场馆内设置了各种五花八门的蹦床及其

他娱乐设施，经营者为了增加娱乐性通常都

会对蹦床进行许多改造，比如在蹦床上方安

装篮球网、设置可供粘贴、攀爬的高墙等。可

见，原有的标准已经无法满足现实的需要。”

北京第二外国语学院中国文化和旅游产

业研究院副教授吴丽云也认为，近年来蹦床

馆行业发展较快，催生不少“网红”产品，然

而，相关标准却并未随着行业一起推陈出新。

“这就倒逼相关部门加速出台最新标准，或是

定期将此前发布的标准进行更新，把新出现

的产品囊括进标准内，同时，项目可能出现的

风险及应防护措施等内容也应写入标准，尽

量从根源上减少事故的发生”。

更为重要的是，李瑶瑶提出，蹦床馆长期

以来在分级制度上的空白也令这一新兴的娱

乐业态潜藏着更多的隐形风险点。“如今不少

蹦床馆的主要受众群体之一就是亲子家庭，

大量3-5岁的儿童可能站都站不稳就会被带

到蹦床上运动，同时一些蹦床馆经营者为追

求设备设施的娱乐性，会引进一些弹力较高

或专业性较强的设备开放给所有人，其中，有

些甚至都不适合没经验的成年人玩乐，更何

况是低龄儿童、未成年人。”

吴丽云直言，目前一些领域，尤其是一些

小型、新兴、细分游乐、娱乐行业，尚处于监管

真空状态，蹦床馆就是其中之一。“目前，蹦床

场所兼具体育场所和娱乐场所的特性，应由哪

个部门监管处于模糊地带。”李瑶瑶也表示。

还有法律人士提出，由于体育、市场监管

部门对于蹦床馆的定位存有一定的不确定

性，因此这种新兴且加速普及的高危游乐场

所并未有明确的主管部门，而这也就意味着

蹦床馆很少能受到行业的日常监管、设备的

定期检测，行业的规章制度也都处于“缺位”

的状态。 北京商报沸点调查小组

伤人事件频出“网红”蹦床馆拉响安全警报

6月23日，以限定组合出道的火箭少女101，迎来了正式解散的日子。从NINE�PERCENT到火箭少女101，限

定的时间、多家经纪公司的角力，无论这些现象级的组合在选秀时赚了多少眼球，但都没能逃过“出道即巅峰”的

魔咒。合体少、没作品，成团时尚难为一团火，解散后成为满天星的概率或许也高不到哪去。如今，打着成团旗号

的选秀还在热播，资本也前赴后继涌入。但在前车之鉴下，限定组合的发展以及经纪模式，仍然是业内难解的题。

火箭少女散场 资本角力下的限定团

“90后”女孩玩蹦床摔至完全性瘫痪、8岁女童蹦床馆摔至脊柱错位、杭州一男子玩蹦床腰椎摔骨折……新兴“网红”蹦床

馆，却因频现安全管理漏洞而成为了网友眼中的高危游乐场所。6月23日，北京市第二中级人民法院就蹦床运动引发的人身

损害赔偿纠纷案件情况举行新闻通报会。会上，二中院通报，近两年仅该院及辖区法院就已审结了10起涉蹦床运动导致人身

损害赔偿的纠纷案件，数量逐年上升。

北京商报记者联系并实地走访了目前北京已恢复开业的某蹦床馆，发现馆内教练、安全员等工作人员数量与蹦床设备

数量相去甚远。“低门槛、受众广、类娱乐的蹦床馆，背后却存在较高的致害风险，而这一游乐业态快速普及与其安全管理机

制的完善速度并不匹配。”有法律人士告诉北京商报记者。
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火箭少女101发布的专辑


